

LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN EL CONTEXTO DE PANDEMIA POR COVID-19

MARCO TEORICO

MARCELA LAGARDE

Es una antropóloga e investigadora mexicana, autora de numerosos artículos y libros sobre estudios de género, feminismo, desarrollo humano y democracia, poder y autonomía de las mujeres, etc. El libro tomado como referencia es **Cautiverios de las mujeres: madresposas, monjas, putas, presas y locas**.

CAUTIVERIOS DE LAS MUJERES: MADRESPOSAS, MONJAS, PUTAS, PRESAS Y LOCAS.

El problema de investigación es el reconocimiento de que las formas de ser mujer en esta sociedad y de sus culturas, constituyen cautiverios en los que sobreviven creativamente las mujeres en opresión. Cautiverio para algunas mujeres significa sufrimiento, conflictos, contrariedades y dolor, pero hay felices cautivas. Se examinan dos ejes fundamentales en torno a los que se estructura la condición genérica de las mujeres: la sexualidad escindida y su definición en relación con el poder.

CASO 1

Karol Juárez, 35 años, licenciada en enfermería con una hija adoptiva de 8 años, soltera. Vive violencia verbal y psicológica por parte de su padre quien padece de esquizofrenia. En confinamiento se dio cuenta que no era la única que era agredida por su padre, sino también su madre quien era humillada y violentada psicológicamente también en ausencia de ella o de sus hermanos.

ENTREVISTADAS

Para realizar este proyecto se realizaron 4 entrevistas a madres de 30 a 45 años originarias de Romita, Guanajuato y Celaya, Guanajuato. Las entrevistas se llevaron a cabo de forma presencial y autorizadas para su publicación bajo seudónimos.

CASO 2

Beatriz de la Cruz, 33 años, escolaridad básica, afanadora en hospital privado, divorciada, tiene dos hijos. Su pareja en ese entonces era un migrante que la veía cada 6 meses pero que cada semana le mandaba dinero y le compraba lo que quisiera, la única condición era atenderlo bien, darle de comer, lavarle y usar ropa holgada cada que salieran a la calle para que nadie la volteara a verla y no podía salir sola.

CASO 4

Camila Zavala, 46 años, licenciada en medicina, dos hijos, una niña de 12 años y un niño de 17 años, casada. Su esposo es médico también por lo que pasaron el confinamiento en el trabajo descuidando un poco a sus hijos. Aparentemente llevan una vida tranquila con discusiones hasta cierto punto normales, convivencia familiar cada domingo

CASO 3

Rosario Mendoza, 33 años, comerciante, escolaridad básica. Tiene dos hijas, una de 6 y otra de 12 años. Paso confinamiento con su esposo e hijas pero su situación es diferente, ella hace un año aprox iba a divorciarse pero su papá le dijo que si lo hacía la desconocía como hija dándole el lugar al yerno, a parte de que no debía divorciarse porque es mal visto para su religión.

ECONOMIA/MIGRACION

Algo que sobresale mucho en las entrevistas realizadas es la cuestión del dinero, Camila que tiene un ingreso estable junto con su esposo tienen menos conflictos que en el caso de Rosario o de Beatriz que batallaron un poco para poder sacar sus gastos adelante porque la economía paro. Y algo que también llama la atención es la parte de la migración de la pareja de Beatriz, el ir y venir y el que por mandar semanalmente un apoyo se sienta con el derecho de imponer sobre ella, que es definido como Violencia Económica.

INCIDENCIAS

Las 4 mujeres entrevistadas tenían una vida muy activa prepandemia, trabajaban y se dedicaban al cuidado de la casa y los hijos, eran "madresposas". Realizaron 40tena obligatoria de por lo menos una semana y tuvieron que enfrentar la mayoría grandes desafíos para poder general ingresos y poder sobrevivir a la pandemia.

CONCLUSIONES

La situación que todos atrevesamos por COVID-19 nos trajo muchas dificultades a muchas mujeres, algunas atravesaron por momentos muy difíciles en sus familias empezando por la convivencia con sus parejas, en algunos casos el confinamiento sirvió para limar asperezas pero en otros salieron a flote aspectos de las personas que no se conocían, además de que la forma en como se dan las relaciones es diferente en la ciudad y en las comunidades o pueblos, p.e Romita vs León, Gto.